

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MARTES 28 DE ABRIL DE 2020

Ocho columnas



**Chocan AMLO y empresarios por acuerdo con BID**

Presidente critica el pacto de apoyo a pymes



**Consigue IP apoyos; a AMLO le molesta**

Critica “el modito” como se concretó el acuerdo



**Puede ser el gobierno un “respirador” económico**

Acuerdo Nacional. El ejecutivo y el sector privado serán los responsables de la viabilidad de las empresas

**EL ECONOMISTA**

**Dan prorroga el sector automotriz en el T-MEC**

Podrán cumplir con reglas de origen, después del arranque del acuerdo



**Aceptará AMLO el plan BID-IP si no hay cargo al erario**

Censura las formas del acuerdo; tiene “modito” impositivo, expresa



**Bienvenido el crédito del BID: el Presidente**

“Confusión”. Hacienda respalda el proyecto, pero no avala, es dinero privado: CMN



**Afores, a revisión pasando pandemia**

Presidente cuestiona acuerdo sobre mipymes



**AMLO se lanza ahora contra Banxico y el BID**

Pide al banco central tener “mucho cuidado” y no rescatar grandes empresas con problemas previos a la pandemia... pero el Banco de México sólo aporta liquidez al sistema, no puede rescatar empresas

## **La Razón**

**AMLO cuestiona acuerdo y “modito” de BID e IP; deje ayudar, le piden**  
Niega aval de hacienda; no queremos un FOBAPROA 2, dice

## **El Sol de México**

**La inyección del Banxico no es de reservas: Heath**  
¿Nosotros estamos aquí de floreros, de adorno?: AMLO

## **unomásuno**

**AMLO exhorta al... cumplimiento de medidas sanitarias**  
A empresas con actividad no esencial, que no han acatado suspensión temporal de actividades



## **¡Rompen tregua!**

Se relaciona ataque en fiesta del pasado domingo a disputa entre grupos delictivos rivales del barrio de Tepito, de acuerdo con línea de investigación de la Fiscalía de Homicidios

## **OVACIONES**

**Disgusta a AMLO modito de acuerdo entre CMN y BID**  
Gobierno no será aval ni habrá otro Fobaproa, dice

## **DIARIO ContraRéplica**

**Prevén crisis sin precedentes**  
Urgen salvas a mipymes

## Panorama Nacional

### **AMLO critica pacto BID-Consejo Mexicano de Negocios; no requiere aval de Hacienda, defiende IP** (El Financiero, Leticia Hernández y Amílcar Salazar, p. web).

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó en su conferencia matutina del lunes el esquema de apoyos a las Mipymes, que contempla 12 mil millones de dólares de financiamiento, anunciado por el Banco Interamericano de Desarrollo y el Consejo Mexicano de Negocios (CMN).

“No me gusta el ‘modito’ de que se pongan de acuerdo y quieran imponer sus planes”, dijo. El titular del Ejecutivo señaló que “ese aval” no se podía otorgar pues no se quiere endeudar al país. Sin embargo, los recursos de este proyecto provienen de la iniciativa privada y no del erario, según aclaró en entrevista con El Financiero Bloomberg, Antonio del Valle, presidente del CMN.

Incluso la secretaria de Economía, Graciela Márquez, lo mencionó el domingo en su conferencia de Palacio Nacional, al considerar que “cualquier iniciativa que abone a apoyar a las empresas es bienvenida”.

Mientras que, Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, en Twitter felicitó la iniciativa y la calificó de oportuna, pues ayudaría a proteger la planta productiva y el empleo.

El BID Invest, la institución que prestaría los recursos, forma parte del Grupo Banco Internacional de Desarrollo (Grupo BID) y se enfoca sólo en apoyar al sector privado y proyectos sostenibles; mientras que el Grupo BID presta apoyo financiero y técnico a los países de América Latina y el Caribe.

De acuerdo con Del Valle, lo que se busca es financiar con hasta 12 mil millones de dólares anuales “créditos promedio de entre 80 a 100 mil dólares, que pueden tomar las empresas hasta cuatro veces en el año”, mencionó.

El líder empresarial explicó que este acuerdo alcanzará para otorgarle financiamiento a más de 30 mil medianas y pequeñas empresas e insistió en que el proyecto no tendría por qué no tener la autorización de Andrés Manuel López Obrador.

Al respecto, Tomás Bermúdez, representante del Banco Interamericano de Desarrollo, explicó en entrevista radiofónica que se trata de un financiamiento al sector privado sin garantía soberana que “no implica deuda adicional para México ni ningún aval de Hacienda”.

<https://elfinanciero.com.mx/economia/amlo-critica-pacto-bid-consejo-mexicano-de-negocios-no-requiere-aval-de-hacienda-defiende-ip>

### **Viabilidad de las empresas debe ser objetivo de apoyos: CCE** (El Financiero Leticia Hernández, p. web).

Que se preserve la viabilidad de las empresas cuando termine la pandemia del COVID-19 debe ser el objetivo a perseguir por parte del gobierno y sector privado, lo que obliga a tomar soluciones extraordinarias como el aumento responsable de la deuda gubernamental para lograr “que nadie se quede atrás, que nadie se quede sin protección”, señaló Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

“Hoy estas políticas monetarias y fiscales del pasado no necesariamente pueden ser la solución, pero sí deberíamos tener apertura para que con responsabilidad podamos tomar recursos adicionales de deuda que nos permitan atemperar los efectos de la crisis”, dijo en el marco de la Conferencia Nacional de Recuperación Económica.

En el evento virtual, a lo largo de dos horas y media, 24 panelistas expusieron en un lapso de poco más de tres minutos sus propuestas y preocupaciones, y el común denominador fue buscar el apoyo a tres grandes grupos: a todas las personas por igual sin dejar fuera a nadie, sean migrantes, niños, adultos mayores, trabajen en la formalidad o informalidad; se proteja a las micro, pequeñas y medianas empresas y con

ellas al empleo; y se restituyan las cadenas de suministro para reactivar la recuperación de la economía doméstica a través del comercio internacional.

Además, se propuso la ampliación de la deuda gubernamental y la creación de un Consejo Fiscal Asesor; reactivar el consumo interno con transferencias directas y con proyectos de infraestructura; homologar la reactivación de las cadenas de proveeduría, e integrar a la formalidad a varios sectores.

(<https://elfinanciero.com.mx/economia/viabilidad-de-las-empresas-debe-ser-objetivo-de-apoyos-cce>)

### **En riesgo, tres millones de empresas y 28 millones de empleos en México por pandemia: Oxfam (El Financiero, Eduardo Ortega, p. web).**

Si el gobierno federal no atiende la crisis económica derivada de la pandemia del COVID-19, tres millones de empresas se verán afectadas en el corto plazo y se pondrán en riesgo a 28 millones de trabajadores, lo cual agudizaría los problemas de desigualdad y pobreza en el país.

De acuerdo con el estudio “Vivir al día: medidas para combatir la epidemia de desigualdad en México”, realizado por Oxfam México, es necesario poner en marcha un programa de subsidios condicionados para que las empresas mantengan su plantilla de trabajadores en el IMSS, y para quienes viven al día y sin seguridad social, es necesario implementar una renta básica para cubrir necesidades básicas.

Ambas propuestas en conjunto costarían menos del 2 por ciento del PIB, reduciendo los efectos en las zonas más afectadas.

Para Oxfam México, los altos niveles de pobreza y la persistencia de la desigualdad han convertido a la emergencia del COVID-19 en tres crisis simultáneas: una sanitaria, otra económica y otra social.

El análisis señala que los impactos económicos de la crisis ya están sucediendo y advierte de los riesgos de no hacer nada: “Oxfam México calcula que alrededor de tres millones de empresas se verían potencialmente afectadas en el corto plazo por una caída en la actividad económica, producto de las medidas para combatir la emergencia sanitaria.

“Dichas empresas, entre las que no se cuentan los sectores esenciales mencionados en el decreto del 31 de marzo, generan una derrama de 1.2 billones de pesos al año, de acuerdo con los censos económicos de 2019”, se advierte.

De acuerdo con el análisis, 28 millones de trabajadores que laboran en los sectores clasificados como actividades no esenciales podrían ser afectados, lo que equivale a aproximadamente el 47 por ciento de la población económicamente activa.

(<https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-riesgo-3-millones-de-empresas-y-28-millones-de-empleos-por-pandemia-oxfam>)

### **La SEP prevé reanudar clases presenciales el primero de junio (La Jornada, Enrique Méndez, p. web).**

El secretario de Educación, Esteban Moctezuma, informó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados que se estima que el ciclo escolar presencial se reanudará el 1º de junio y las clases se ampliarán seis semanas más. Explicó que con el programa Aprendiendo en Casa se logró que 40 millones de personas se quedaran en sus hogares.

El funcionario, que este martes tendrá una reunión virtual con integrantes de la Comisión de Educación, dijo que para atender clases en casa se abrieron 11 millones de cuentas de alumnos y 800 mil de maestros.

Luego del encuentro, de casi dos horas, el coordinador del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval, informó que el titular de la SEP señaló que la mayor cobertura de Internet para atender clases a distancia es entre alumnos de educación media superior. Relató que se le pidió una explicación por la falta de pago a 3 mil 500 profesores en la modalidad a distancia del nivel bachillerato, a quienes se les adeuda su salario desde enero, además de que no tienen claridad en su relación laboral.

Expuso que en el gobierno anterior al menos eran contratados mediante empresa de terciarización, pero ahora ni eso.

(<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/politica/012n1pol>)

### **Conagua invertirá \$136.5 millones (La Jornada, Redacción, p. web).**

Con el fin de asegurar que la población tenga acceso al agua potable durante la emergencia sanitaria, la Comisión Nacional del Agua (Conagua), con el programa Proagua, ejercerá 116.17 millones de pesos para dispositivos de cloración y 20.38 millones para insumos, y así acompañar las tareas de potabilización, así como de desinfección en los estados y municipios.

En un comunicado, el organismo informó que ha firmado ya acuerdos con 28 estados y brinda asesoramiento en reparación de fugas, al igual que para aumentar la presión en caudales y responder a la demanda, que se calcula entre 20 y 30 por ciento.

Sobre el trabajo con el sector agrícola, en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, indicó que apoya la producción de alimentos en los 7 millones de hectáreas de riego, donde se genera 60 por ciento de los cultivos en el país.

Destacó los programas federalizados orientados a la productividad, conservación y rehabilitación de infraestructura hidroagrícola y al suministro de 17 millones de metros cúbicos para riego en beneficio de 7 mil 876 hectáreas y 4 mil 436 usuarios de Hidalgo, Tamaulipas, Sonora y Sinaloa.

(<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/politica/014n2pol>)

### **La OIT pide a empresas reanudar actividades con cautela (La Jornada, Agencias, p. web).**

Ginebra. - La Organización Internacional del Trabajo (OIT) pidió el martes a las empresas, algunas de las cuales están a punto de reabrir tras varias semanas de confinamiento, que respeten las medidas de protección frente al coronavirus para evitar una nueva ola de contagios.

La aplicación de medidas de seguridad y de salud en el trabajo es indispensable tanto para proteger la vida de los empleados, de sus familias y de las poblaciones que los rodean, como para garantizar la continuidad del trabajo y la supervivencia económica, señaló el director general de la OIT, Guy Ryder, citado en un comunicado.

Europa sale del confinamiento

El llamado ocurre en momentos en que Europa avanza hacia una salida prudente del confinamiento, mientras en China, que empezó su reactivación a fines de marzo, se teme una segunda ola de la pandemia.

A fin de asegurar un retorno a la actividad laboral en buenas condiciones de seguridad y evitar nuevas interrupciones, la OIT entregó una lista de recomendaciones a las empresas, como mejorar la ventilación en el lugar de trabajo, proceder a la limpieza regular de las superficies, o poner a disposición los medios necesarios para lavarse las manos y garantizar la desinfección.

(<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/politica/008n3pol>)

### **Preocupa a OMS creciente contagio en AL y África (La Jornada, Agencias, p. web).**

Londres. - El primer ministro británico, Boris Johnson, recuperado del Covid-19, retomó ayer las riendas del gobierno y al reaparecer públicamente afirmó que era muy pronto para relajar las medidas de confinamiento impuestas para luchar contra la enfermedad, que superó 3 millones de contagios en el mundo.

La pandemia está lejos de terminar. Estamos preocupados por las tendencias crecientes en África, Europa del Este, América Latina y algunos países de Asia, advirtió por su parte el director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus.

Dio a conocer que la Alianza Global para Vacunas e Inmunización (GAVI, por sus siglas en inglés) estimó que al menos 21 países están reportando escasez de vacunas para varias enfermedades como resultado del cierre de fronteras y las interrupciones para

viajar por el coronavirus. El número de casos de malaria en África subsahariana podría duplicarse, declaró.

Hasta ahora, 14 campañas de vacunación apoyadas por GAVI contra la poliomielitis, el sarampión, el cólera, el virus del papiloma humano, la fiebre amarilla y la meningitis se han pospuesto, lo que habría inmunizado a más de 13 millones de personas (en su mayoría niños), lamentó Adhanom Ghebreyesus.

El jefe de la agencia de la Organización de Naciones Unidas (ONU) afirmó que el balance de víctimas mortales podría ser inferior si el mundo hubiera escuchado atentamente a la institución cuando alertó sobre el coronavirus, el 30 de enero pasado. (<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/politica/004n1pol>)

### **Adjudicó el gobierno 169 contratos para hacer frente a la pandemia (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web).**

El Gobierno de la Ciudad de México ha adjudicado hasta el momento contratos por mil 98 millones de pesos para la adquisición o arrendamiento de ventiladores y monitores para la atención de enfermos críticos de Covid-19.

Lo anterior es parte de la información contenida en la plataforma electrónica de transparencia que abrió el gobierno capitalino sobre las acciones de salud pública, gobierno y gasto para hacer frente a la pandemia, la cual incluye también un mapa interactivo en el que se especifica el número de casos positivos, sospechosos, negativos y fallecimientos a causa de la enfermedad por alcaldía.

Según los datos, de los 3 mil 966 enfermos con diagnóstico confirmado reportados hasta el domingo, las demarcaciones con más casos son Iztapalapa, con 676; Gustavo A. Madero, 494, y Tlalpan, 313; mientras las demarcaciones con mayor número de muertes son Gustavo A. Madero, que registra 56; Iztapalapa, 43, y Álvaro Obregón, 27.

La herramienta, elaborada por el Centro de Investigación en Ciencias en Información Geoespacial del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, señala que del total de enfermos en toda la ciudad están hospitalizados 35.78 por ciento, y el resto se encuentra en su domicilio; además, 58.80 por ciento de los contagiados son del sexo masculino.

El portal –que se puede consultar en [www.datos.cdmx.gob.mx](http://www.datos.cdmx.gob.mx)– también incluye datos como traslados a nosocomios, capacidad hospitalaria y acciones de apoyo a población vulnerable afectada por la emergencia sanitaria.

(<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/capital/028n1cap>)

### **EU, incapaz en detectar el virus (El Economista, Agencias, p. web).**

Un grupo de investigadores de la Universidad de Harvard concluyó que a pesar de que Estados Unidos ha presentado avances en su lucha contra la pandemia del Covid-19, el país aún carece de la capacidad para realizar test de detención del virus necesaria para iniciar el proceso de desconfinamiento.

En un análisis publicado en el sitio especializado Stat, la investigación contradice la afirmación del presidente Donald Trump de que Estados Unidos mejoró lo suficiente su capacidad de detención. La semana pasada se realizaron cerca de 1.5 millones de test en el país, según el proyecto de seguimiento del Covid-19.

Para los investigadores del instituto de Salud Global de Harvard son 19 los estados que están preparados, incluidos Alaska y Montana, ambos relativamente a salvo de la pandemia.

Sin embargo, se puntualiza que 31 estados están lejos de tener la capacidad de identificar la mayoría de los contagios con rapidez. Nueva York, epicentro de la pandemia a nivel mundial y que registra el mayor número de afectados en el país, tendría que realizar entre 130,000 y 155,000 pruebas al día, frente a una medida de 20,000 al día contabilizadas hasta mediados de abril.

Georgia, que comenzó a reabrir sus comercios no esenciales este fin de semana, tendrá un déficit de pruebas de más de 5,000 por día, según el estudio.

Basados en simulaciones estadísticas, los investigadores consideran necesarias al menos 500,000 pruebas diarias hacia el 1 de mayo.

Pese a las carencias identificadas, el director del instituto de Salud Global de Harvard, Ashish Jha, aseguró que el análisis no es necesariamente una mala noticia, ya que el número de pruebas aumentó significativamente la semana pasada con 300,000 test reportados el sábado y 256,000 el domingo.

“Los test han estado estancados durante mucho tiempo. Finalmente, las compuertas están empezando a abrirse”, dijo Ashish Jha en Twitter. “Todavía hay un largo camino por recorrer, pero se está progresando”, agregó.

(<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/EU-incapaz-en-detectar-el-virus---20200427-0138.html>)

## Procuraduría Agraria

### **Jornadas Itinerantes de la Ciudad de México, devuelven la confianza en la Procuraduría Agraria (Gob.mx, Redacción, p. web).**

Lunes 27 abril 2020

Las Jornadas Agrarias Itinerantes llevadas a cabo en la Ciudad de México han beneficiado a mil 500 ejidatarios, comuneros y propietarios que solicitaron los servicios de la **Procuraduría Agraria**, como depósitos de lista de sucesión, juicios agrarios, gestiones ante el Registro Agrario Nacional para obtener constancia de vigencia de derecho y asesorías jurídicas.

Con la presencia de la Procuraduría Agraria, a través de dichas jornadas, se ha recuperado la confianza de los ejidatarios y comuneros en lo individual como en lo colectivo, gracias al esfuerzo compartido con las autoridades de la capital de la República.

La principal labor de la institución de seguridad social es y ha sido otorgar asesorías, orientación, conciliación y mediación. Sin embargo, cuando ellos no logran conciliar sus propios intereses, los asuntos los ventilan en el Tribunal Agrario con instancias jurisdiccionales.

El representante de la dependencia en la Ciudad de México, Alfredo Ramírez Gómez, dijo que la importancia que tiene la nueva política de la Procuraduría Agraria para el país, en particular para la Ciudad de México, de ver la propiedad de la tierra ya no limitada nada más al uso del suelo, sino en la perspectiva del territorio, como lo ha mencionado el Procurador Agrario, en donde se incluye la tierra, el agua, el suelo.

De tal manera que el campesino o el dueño de la tierra, el ejidatario, el comunero que aún mantienen sus tierras en la capital del país, pese a la absorción que se ha tenido de su territorio, puedan visualizar nuevas formas de uso.

(<https://www.gob.mx/pa/articulos/jornadas-itinerantes-de-la-ciudad-de-mexico-devuelven-la-confianza-en-la-procuraduria-agraria?idiom=es>)

### **Frenan ejidatarios de Almecatla perforación de 6 pozos; uno era para concesiones integrales (La Jornada de Oriente, Yadira Llaven Anzures, p. web).**

Martes 28 abril 2020

Puebla. - Pobladores y ejidatarios de la junta auxiliar de San Lorenzo Almecatla, perteneciente al municipio de Cuautlancingo, frenaron los trabajos de perforación de seis pozos en la localidad por no contar con los permisos de las autoridades competentes. Uno de ellos fue entregado por 99 años para su explotación, es decir, hasta 2114, a la empresa Concesiones Integrales SA de CV, que privatizó el servicio de agua, drenaje y saneamiento en la ciudad de Puebla y el área metropolitana.

Cinco de los pozos fueron excavados de forma lineal en la servidumbre de paso o derecho de vía del ferrocarril, zona federal que está a unos pasos de distancia de la empresa Bonafont y la Puerta 6 de la planta Volkswagen.

En un recorrido hecho por La Jornada de Oriente se constató que los pozos son de poca profundidad, pues se encontró agua a escasos cinco u ocho metros debajo de la tierra como se aprecia a simple vista.

A un lado también se habilitó una especie de laguna de agua cristalina, la cual, de acuerdo con la forma en cómo fue construida sería utilizada para almacenar el recurso. Llamó la atención que según la versión de los ejidatarios este fin de semana ninguno de los pozos contaba con sello de clausura del ayuntamiento de Cuautlancingo; sin embargo, luego de que esta casa editorial diera a conocer la denuncia fueron puestos en el lugar, pero con fecha anterior.

Para entender la problemática, se realizaron entrevistas por separado con el señor Luis Morales, vecino de Almecatla e integrante del Movimiento Poblano de la Cuarta Transformación; el exregidor de Cuautlancingo, Rafael Ramírez, y el activista Manuel Bravo, vocero de la Unión de Trabajadores Despedidos del SOAPAP.

Las fuentes confirmaron que la concesionaria ha actuado de manera ilegal y “comprando voluntades” por no contar con los permisos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ni de las autoridades locales.

Luis Morales, vecino de Almecatla e integrante del Movimiento Poblano de la Cuarta Transformación, precisó que a 400 metros de distancia donde se clausuró el pozo en el fraccionamiento de Las Trojes 2 pasa el Acuaférico, construido en el año 2015 con una tubería de salida de 16 pulgadas de diámetro que se concesionó a Concesiones Integrales por conducto del Sistema Operador de Agua Potable y Alcantarillado, y este a su vez por derechos que le cedió la empresa NAH.

“Ese convenio se encuentra en el Archivo de la Oficina del Síndico del ayuntamiento de Cuautlancingo, y ahora la empresa busca confundir a los ejidatarios diciendo que el pozo es un desagüe”, aseveró.

“La instalación de la Coca Cola en Finsa se viene diciendo desde hace unos meses y cada vez cobra mayor fuerza; aclaro que no estamos en contra del desarrollo económico, lo único que pedimos es que exhiban los permisos tanto de la Conagua como del ayuntamiento y del comisariado ejidal, porque el pozo se está perforando en una melga que es propiedad comunal”, advirtió.

Luis Morales recordó que en 2015 la asamblea ejidal de Almecatla autorizó a la empresa NAH la servidumbre de paso de áreas comunes sin reservarse ningún derecho de emplazar en juicio o demanda futura a los empleados, trabajadores, representantes y a la propia compañía.

Expuso que existe constancia documentada en una asamblea de formalidades especiales de ejidatarios que se llevó a cabo con la presencia de un representante de la **Procuraduría Agraria** del estado de Puebla, y también de un notario público, previa convocatoria emitida por el comisariado ejidal de San Lorenzo Almecatla.

Ese acuerdo –aseguró– dio pie a una firma de convenio donde la constructora NAH le cede los derechos al SOAPAP y, posteriormente, a Concesiones Integrales por un periodo de 99 años o hasta que se agote el recurso hídrico.

Dijeron que de acuerdo con la información que tienen, de los 6 pozos, 5 serían para el grupo Danone, que es dueño de la marca Bonafont de agua embotellada, y uno más para Femsa, la compañía que elabora los productos de Coca Cola.

[\(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/ejidatarios-almecatla-pozo-concesiones/\)](https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/ejidatarios-almecatla-pozo-concesiones/)

**Denuncian yurirenses tala de árboles y mezquites** (Periódico Correo, Luis Telles, p. web).

Lunes 27 abril 2020

Vecinos de la comunidad La Angostura, denunciaron que se está haciendo una tala indiscriminada de árboles, principalmente, Palo Prieto y algunos Mezquites en el Área Natural Protegida, Cerro Blanco, zona de influencia de la Laguna de Yuriria, sin que las autoridades ambientales de los tres niveles de gobierno, hagan algo al respecto.

Dijeron que, con apoyo “al parecer” de personal de la **Procuraduría Agraria** federal, a quienes les entregaron 1 mil 500 pesos, cada ejidatario, se inició la repartición del cerro, “durante poco más de quince días, anduvieron en el cerro, empezaron a calar las zonas, numerar los espacios que les iban a corresponder a cada ejidatario.

Todo estaba bien, sí la Ley les asiste, pero lo grave es que empezaron a talar los árboles ubicados en la zona, una zona cerril donde predominan las piedras de gran tamaño, un área en donde ni sembrar se puede... si te están pidiendo sembrar un árbol, esto es todo lo contrario”.

Pedro, Martín, Armando, Gonzalo, Guadalupe, reiteraron que, la problemática no es que se repartan el cerro, sino que se taladren los árboles, que les prendan fuego desde su raíz para limpiar sus áreas, “se ve que algunos respetan los mezquites, pero otros arrasan con todo y para que no quede huella además prende fuego, un fuego que se extiende, pero que afortunadamente, la misma naturaleza, porque Dios no quiere, no deja que se propague”.

Cuestionaron no entender el porqué, después de que es un cerro de piedras de gran tamaño, una zona donde ni un vehículo puede acceder a la zona, “les gana la avaricia y los vuelve personas inconscientes, porque nadie les dice nada, no hay autoridad que les ponga un alto”, es que se esté delimitando.

(<https://periodicocorreo.com.mx/denuncian-yurirenses-tala-de-arboles-y-mezquites/>)

## Sector Agrario

### **El Tren Maya en tiempos del Covid-19 (La Jornada, Magdalena Gómez, p. web).**

Martes 28 abril 2020

Para los pueblos indígenas la decisión del go-bierno federal de acelerar el paso en la consolidación de sus proyectos prioritarios, se suma al desafío de la pandemia en curso, que entraña la necesidad de organizarse para la autodefensa frente a la misma. Es el caso del llamado Tren Maya, del que mucho se ha debatido y desde las comunidades organizadas en defensa de sus territorios han denunciado que se trata de un proyecto impuesto, validado por una consulta simulada, contraria a los estándares internacionales.

Cuando se inició formalmente en el país la fase 1 de la pandemia, buena parte de las comunidades mayas se encontraban en el proceso de asambleas y éste se detuvo ante el imperativo de resguardarse como indispensable medida de protección. Sin embargo, más de 100 organizaciones, comunidades mayas y colectivos en defensa del ambiente y de derechos humanos así como académic@s, aún en el contexto de la cuarentena, han emitido pronunciamientos cuya respuesta es el silencio oficial.

Destacan la Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch' Xíinbal, Colectivo Indignación, el Colectivo de Comunidades Mayas de los Chenes, Desarrollo Económico y Social de los Mexicanos Indígenas, Promoción y Defensa de los Derechos Humanos, Red de Litigio Estratégico en favor de comunidades indígenas y campesinas de la Península de Yucatán, Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (que logró la suspensión mediante un juicio de amparo en curso), el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas AC, Greenpeace México y Due Process of Law Foundation, entre otras. Solicitaron al presidente López Obrador suspenda la construcción del Tren Maya, y con posterioridad a la emergencia sanitaria inicie un proceso de diálogo real, serio, informado y equitativo.

Ni los veo ni los oigo, es la respuesta.

El gobierno federal ha tomado decisiones que le dan carácter de cosa juzgada a la oposición indígena. Incluyó sus proyectos emblema entre los que son esenciales a fin de que avanzaran los contratos en curso hacia su puesta en marcha (DOF, 6/4/20), asimismo se definió ya la empresa ganadora para el tramo 1 del Tren Maya, que va de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche: el consorcio formado por Mota-Engil,

China Communications Construction Company que iniciará la obra con medidas sanitarias. Fue sancionada hace años por el Banco Mundial, pero se argumenta que ya venció el plazo de castigo.

(<https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/opinion/017a2pol>)

### **SEDATU advierte alto “rezago habitacional” en hogares de Veracruz (Al Calor Político, José Topete, p. web).**

Lunes 27 abril 2020

Veracruz. - El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Román Meyer Falcón, señaló que Veracruz es de los 7 Estados del país cuyas viviendas registran entre el 41.1 por ciento y el 71.2 por ciento de rezago habitacional del país, con los índices más altos en esta materia.

Lo anterior, al señalar que en breve se detallará el Programa de Mejoramiento Urbano para 50 ciudades del país, con lo que se buscará reactivar la economía mediante la industria de la construcción luego de la contingencia por COVID-19.

El titular de la SEDATU añadió que, de los 24 millones de viviendas en el país, 9.4 millones presentan rezago habitacional y el problema se concentra en la entidad veracruzana, Tabasco, Campeche, Chiapas, Oaxaca, Guerrero y Baja California.

“La mayoría se concentra en los Estados del sur; población que generalmente carece de acceso a créditos de vivienda”, refirió Meyer Falcón.

Comentó que aparte hay 12 Estados con rezago de entre el 19.4 y el 41.1 por ciento de sus viviendas y 13 entidades con rezago de entre 5.3 y 19.4 por ciento.

De acuerdo con Meyer Falcón, se necesitan programas de mejoramiento de vivienda, ante las desigualdades urbanas en colonias con altos índices de rezagos y servicios básicos y equipamiento.

Alertó que se registran 9.1 millones de personas sin acceso al agua potable y cerca de 8 millones de personas habitan en viviendas sin drenaje.

“Considerando la calidad de la vivienda, son 14 millones de personas que presentan rezago y esta situación se agrava en el sur de México”.

En otros datos expuso que sólo el 50.4 por ciento de las viviendas a nivel nacional tiene vialidades pavimentadas y el 75 por ciento de la población en México no cuenta con acceso a un parque en un radio de 500 metros cuadrados.

En conferencia en Palacio Nacional, en cuanto a la Regularización y certeza jurídica, indicó que 1 de cada 4 de las viviendas en México no poseen escrituras, lo que significa que entre 6.3 y 7.5 millones de viviendas en México están en condiciones de irregularidad.

(<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/sedatu-advier-te-alto-rezago-habitacional-en-hogares-de-veracruz-315201.html#.Xqgrd2hKjIU>)

**[Para consultar fechas atrás >>>](#)**

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria [dqcs@pa.gob.mx](mailto:dqcs@pa.gob.mx)